
    

VEREDA EN MAL ESTADO 

Este tramo de vereda está en Valente Rossi frente a la 
UTA. Parece tener una serie de “mordidas” que la tie- 

nen en estas condiciones. 

  

  

PARADOJA 

Mientras hay delincuentes que cortan la luz para robar 
cables, otros están ahí, hasta enrollados, a la vista de to- 

dos. Esto en calle Andrés Bello. 

  

  

  

  

  

  

  

  

  

TABLAS DE MAREAS 

HORA ALTURA METROS 
02:10 086 Pleamar 
09:16 0.46 Bajamar 
16:16 102 Pleamar 

22:32 0.66 Bajamar 

o 
MONEDAS EMERGENCIAS 

Dólarobservado $1001,93 Ambulancias 11 
Euro $1.037,45 Bomberos 132 

Sol Peruano $267,75 Carabineros 133 

UF $38.406 — Investigaciones 134 
UTM $67.429 Emergencia Marítimas 137 
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“A veces tenemos que perder las cosas para entender la 

HUMOR 

importancia que tienen”. 

  

  

anna Tamaro. Novelista italiana 

      

    

  

  

ELTIEMPO 

HOY 

Arica 20"C /26% 

Putre 07% / 11% 

Visviri $ 05*C/11%C 

Camarones ES 21% / 29% 
Tacna 18*C / 26% 

MAÑANA 

Arica 21/26 

Putre ¿% 08'C/a20 
Vi Y 05*c / 12*C 
Camarones ¿SD 22% /29% 
Tacna 18/26 

FARMACIA DETURNO 

24 Horas Chacabuco/Baquedano 

  

DINOS [ opinionGEestrellaarica.cl 

QUEPIENSAS — [EJ etstrelladearica E] La Estrella de Arica 

  

“Así se puede mejorar la PAES, ahora” 

Como todos los años, las diferencias 
en puntajes PAES han copado los ti- 
tulares y columnas de opinión. 
Paradójicamente, las propuestas 
son en su mayoría vacías, del tipo 

“hay que mejorar la educación pú- 
blica”. 
Una política pública que puede me- 
jorar los puntajes ahora es permitir 
que se rinda la prueba durante cuar- 
to medio, en la toma dejunio. Ac- 
tualmente solo los egresados de 
cuarto medio pueden rendir la 
prueba en esa fecha. Poder rendir la 
prueba durante cuarto medio per- 
mitiría un ensayo general a estu- 
diantes con menos acceso a preuni- 
versitarios y/o que asisten a colegios 
donde los preparan menos para la 
prueba. Con la regla en funciona- 
miento de que se considere el mejor 
puntaje entre tomas, esta oportuni- 

dad solo generaría potenciales ga- 
nancias a estos alumnos. 
¿Qué nos dicen los datos? Según los 
microdatos de la PAES 2025, la tasa 

de retoma de estudiantes de cole- 
gios particulares pagados práctica- 
mente duplica la de estudiantes de 
colegios públicos entre tomas regu- 
lares; y la cuatriplica cuando consi- 

dera toma de invierno versus regu- 
lar. 
Según los mismos datos, quienes re- 
tomaron en 2025 mejoraron sus 
puntajes en 40 puntos promedio 

(entre tomas regulares) y 20 puntos 
entre toma de invierno y regular. Es- 
to está alineado también con la evi- 
dencia internacional (ver por ejem- 
plo Goodman 2020 para EEUU). La 
literatura explica esto, en parte, por 
la familiaridad adquirida con el for- 

mato del examen, lo que reduce la 
ansiedad durante la evaluación. 
Además, quienes repiten, natural- 
mente se prepararon relativamente 
más, por ejemplo, mediante preuni- 
versitarios o tutorías. 
Por supuesto que el conjunto de 
quienes retoman la prueba hoy pue- 
de ser distinto de quienes retomen 
la prueba cuando esté disponible es- 
ta nueva opción. Pero aun así, esta 
práctica tiene importantes argu- 
mentos a favor porque tener la posi- 
bilidad de rendir durante cuarto 
medio entrega información antici- 
pada y útil. 
Anticipada, ya que permite a estu- 

diantes y familias planificar con 
mucho menos estrés su próximo 
año. Podrán decidir un potencial 
conjunto de instituciones donde 
postular con bastante menos pre- 

sión de tener que decidir todo en un 
par de días en enero. Útil, porque es- 
tudiantes podrán ajustar expectati- 
vas y tendrán un puntaje base sobre 
el que pueden mejorar. 
¿Cómo mejorar? Está bien docu- 
mentado que los puntajes en este ti- 

po de pruebas responden a progra- 
mas de entrenamiento y reforza- 
miento académico, incluso en perío- 
dos breves (Millán y Nuñez, 2002). 
Con puntaje base en mano los cole- 

gios pueden diseñar una mejor pre- 
paración para sus estudiantes antes 

de la toma en diciembre, y ellos mis- 
"mos pueden explorar alternativas 

de preuniversitarios (existen varios 
gratuitos) o preparación online. 
Por último, descansando en elimpe- 
cable trabajo que hace el DEMRE 
con estos procesos, parece altamen- 
te factibleimplementar esta política 
de forma gradual y con un buen di- 
seño de evaluación. Por ejemplo, se 
puede introducir una promoción 
aleatoria para rendirla a mitad de 
año y revisar resultados de punta- 
jes, admisiones y matrícula al finali- 
zar el proceso. Por supuesto que es- 

ta política no va a resolver todos los 
males endémicos de nuestro siste- 
ma educativo. Pero si puede generar 
algunos de los beneficios descritos 
arriba, no nos vendría nada mal. 

Sebastián Gallegos, economista de la 

Escuela de Negocios de la Universidad 

Adolfo Ibáñez e Investigador COES
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